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一次午饭时间，43 岁的叙利
亚代表海思安跟我说：“你们的团
队让我们觉得不可思议。你们只有
3个人，可是感觉你们在干10个人
的工作。”他问我：“你们来自中国
哪家电视台？”

我跟他说：“我们来自一家中
国纸媒，人民日报海外版。”这让他
非常的惊讶：“在中国，纸媒也可以
摄制视频了！”

确实，在当下中国，媒体融合
已经是大势所趋。进入移动互联时
代之后，同一内容的多媒体形式呈
现，也是媒体对记者的要求。而在
这一点上，人民日报海外版一直是

“弄潮儿向涛头立”。继“侠客岛”、
“学习小组”之后，我们又推出了
“中国故事工作室”品牌，以响应习
近平总书记“讲好中国故事”的号
召。纪录片是“中国故事工作室”的
主攻方向之一。与传统的电视纪实
类节目不同，我们更多致力于摸索
在新媒体平台上的纪实类作品的
传播方式。

所以我告诉海思安说：“我们
是做纪录片的纸媒人。”这位曾经

在BBC工作过一年的老记者为此
感慨道：“中国的媒体发展观念真
是日新月异。”

《你好，一带一路》视频短片和
正在制作中的30分钟的长纪录片，
是我们第一次尝试使用准影视工
业制作流程试制的2部4K影像作
品。在拍摄中，我们使用了专业的
电影摄影机和灯光，后期处理则使
用了专业影视的剪辑和调色系统。
此外，在长片拍摄中，我们还使用
了无人机等特种拍摄装备。

拍摄 65 国青年的专访时，我
们在青年代表下榻的酒店专门布
置了一个小型演播室，不同光位处
理人像和背景的灯光数目不低于
6 盏。为了实现最好的拍摄效果，
我们在当地影视公司租用了 4 平
方米的专用摄影白布，每次的现场
布景时间将近1个小时。

早年间人民日报记者咬文嚼
字的严谨态度在业内是出了名的。
作为媒体融合时期的记者，我们需
要在继承并发扬这一优秀品质的
同时，在新的领域中发扬光大人民
日报一以贯之的创新精神。

有些人不知道他名字，却知道他是“中国好人”；
有些人他不知道名字，却愿意跟着他日行一善。
他就是全国岗位学雷锋标兵、武汉立新中医院

院长侯立新。
5月 21日一大早，汉口永清街一间 20多平方米

的治疗室内，坐满了前来看病的爹爹婆婆。
他们都是侯立新多年的患者。在他的抽屉里，常

年存着 72 把钥匙。那些走不动的特困病人，他就上
门义诊。“钥匙医生”由此得名。

今年58岁的侯立新，出生于李时珍故乡——湖
北蕲春，早年师承湖北中医泰斗章真如教授。1982
年，在武汉市创办立新中医连锁机构。

治好病、少花费、教预防，是30多年来侯立新行
医的准则。凭借一手针灸绝活和积累的中医“偏方”，
侯立新拿下过很多疑难杂症。在武汉某大学做访问
学者的美国田纳西科技大学教授约翰·布鲁，曾腰疼
得直不起腰，经侯立新针灸治疗明显好转，回国后来
信称赞：“古有李时珍，今有侯立新。”

澳大利亚“大数据之母”玛格·菲茨吉本，经侯立
新随访澳大利亚义诊，强直性脊柱炎和腰椎间盘突出
症得到好转，委托儿子托尼专程到中国感谢侯立新，
保持联系至今。药有群臣千百变，医无贫富一般心。近
年来，侯立新将自身经验结集成书《亚健康中医防治》
和《经络纲目》，免费送给需要的人，迄今已送8万本。

对患者妙手回春，对自己的家人，侯立新却有过心
痛的遗憾。2006年11月17日下午，侯立新为一位80多岁
的老人出诊，妻子突发心肌梗塞倒在家中。等他赶回家时，
已无力回天。妻子的离世，让侯立新更加懂得珍惜生
命。他决心发挥特长，多济世助人。

2007年，他在互联网上建立了全国首家个人义诊网，
后又陆续开通微博、QQ、微信公众号等；线下，他不顾自
己患有风湿性心脏病，一个星期除四个半天坐诊外，其余
时间全在义诊的路上。厚厚的处方显示，他义诊过的患者
5万余人，每年免费送药及上门治疗费用约20万元。

秉承“日行一善”的宗旨，侯立新创办的好人圈
的足迹覆盖全国。截至目前，已走过了 22 个省份、
441站，累计组织公益慈善活动1万余次。

今年3月，侯立新通过提案形式，呼吁关爱无电
梯房的屋顶老人，并制定方案，定期送“好医到家”。
他由此多了一个头衔——“屋顶医生”。

在已发展的100多个志愿服务分队、200多名会员及会
员单位、10万志愿者中，80%是侯立新的病人或病人亲属，在
华工作的20多个国家和地区外国友人也积极要求加入。

带动一圈人，感动一座城。1998年以来，侯立新
先后荣获湖北省和全国“五一”劳动奖章、全国职工
职业道德建设标兵、全国岗位学雷锋标兵，全国时代楷模等百余
荣誉，并当选武汉好人、湖北好人、中国好人。

中国故事
责编：杨俊峰 邮箱：rmrbzggs@126.com
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不可能完成的任务不可能完成的任务

4月19日凌晨1点半，湖南长
沙。

“他们每天早上8点半出门，
吃完晚饭后也差不多8点半了，整
个白天都在参加活动，只有晚上9
点以后才能接受我们的采访。这已
经是第3天了，我们总共才拍了6
个人，还有至少59个人要采要拍，
这是不可能完成的任务。”

说这话时，魏明在宾馆的房
间里焦虑地踱步。旁边的刘玉民
则眉头紧皱一言不发地整理着
刚刚拍摄的素材。

这是我们来到长沙的第三
天。4月17日，由联合国教科文组
织举办的“一带一路”青年创意与
遗产论坛在湖南长沙开幕，来自

“一带一路”沿线65个国家的84
位青年代表齐聚中国，先后在湖
南长沙和福建泉州调研和探讨文
化创意和遗产保护等事宜。

这是一个千载难逢的好机
会，一个可以一次性采访到“一

带一路”沿线65
个国家公民的
机会，无论是从
国家数量还是
从文明的多样
性而言，采齐这

些国家的代表，了解他们的心
声，无疑是对“一带一路”倡议实
施3年来影响力如何的有力回答
和证明。

于是，人民日报海外版派出
了我们这个三人小团队。带着刘
玉民、魏明两位实习生，4 月 16
日，我从北京出发，扛着重达56
公斤的摄影器材，奔赴湖南长沙，
开始为期6天的采访拍摄工作。

4月19日之前的拍摄确实如
魏明所说，面临着困难。最大的问
题是，紧密的活动安排占据了这
些青年代表们大部分的时间和精
力，在一天的忙碌之后，筋疲力尽
的他们回到酒店非常想休息，这
时候接受采访的可能性很低。为
了方便他们就近完成采访然后休
息，我们甚至把自己的房间打造
成了一个临时影棚，但是大家的
配合度依然不高。

于是在活动开始的前3天时
间里，我们只拍摄采访到了6个

人。这也就意味着，在未来的3天
里，我们平均每天要拍摄采访20
个青年代表，并且时间也只能是
在晚上9点之后。能不能完成实
属未知，这确实给了我们很大的
压力。

“即便如此，每个国家的代表
我们必须至少采访到一位，少一个
人就是我们的失败。”我咬了咬牙，

“那就从今晚开始，每天晚上，我们
至少采访20个人！”

破局来自思考方式的转变。
在此之前，我们给自己的定位是

“媒体记者”。我们一直以一个旁
观者的身份记录，这也在无形中
隔开了我们与列国青年。因此，在
思考之后，我们决定采取“群众路
线”，在未来3天化整为零，走到青
年代表中去，与他们沟通交谈交
朋友，真正和外国青年打成一片。

于是，来自保加利亚、伊拉
克、立陶宛、格鲁吉亚、马来西
亚、乌兹别克斯坦等国的青年代
表们很快跟我成为了朋友。而我
们每天几乎20个小时连轴转的
工作，也深深地打动了他们。“你
们是我见过的最勤劳的记者
了！”保加利亚青年布尔加利亚
这样评价我们。伊拉克青年阿代

尔则握着我的手说，“你这个中
国小哥我喜欢！”

建立友谊是第一步。下一步，
我们要在青年代表的群体中发展

“自己人”。在84位青年代表中，有
10位是中国代表。我们先把他们
从我们的拍摄对象发展成为摄制
组成员，然后让他们分散到各国
青年当中去，帮我们寻找愿意配
合采访的青年，然后让他们发动
自己新认识的朋友，把这个队伍
像滚雪球一样发展壮大。

接下来的事情就变得顺利
了。5月 19日晚，我们采访到了
19 人；20 日晚，21 人；21 日晚，
22 人，22 日上午，5 人。平均每
晚结束采访的时间是凌晨 2
点，但是列国青年不仅没有抱
怨，反而非常理解和配合，有
的人甚至自愿留下来帮助我
们做现场调度并给其他排队
等候采访的青年“说戏”。在 22
日论坛结束后，我们一共成功
采访了73个人，覆盖了65个国
家。在采访的后半段，甚至有
青年主动前来询问：“我们国
家有的代表你们已经采过了，
你们还需要采访我吗？我已经
准备好了！”
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上图上图：：摄制组成摄制组成
员在对外国青年员在对外国青年““说说
戏戏”。”。

本报记者本报记者 杨俊峰杨俊峰摄摄

“精忠报国”是我一生追求的目标

本栏目主持人：刘少华

我看文学作品大都是在青少年时期，后来
看得更多的是政治类书籍。记得我很小的时
候，估计也就是五六岁，母亲带我去买书。当
时，我母亲在中央党校工作。从中央党校到西
苑 的 路 上 ，有 一 家 新 华 书 店 。我 偷 懒 不 想 走
路，母亲就背着我，到那儿买岳飞的小人书。
当时有两个版本，一个是《岳飞传》，一套有很
多本，里面有一本是《岳母刺字》；还有一个版
本是专门讲精忠报国这个故事的，母亲都给
我买了。买回来之后，她就给我讲精忠报国、
岳母刺字的故事。我说，把字刺上去，多疼啊！
我母亲说，是疼，但心里铭记住了。“精忠报
国”四个字，我从那个时候一直记到现在，它
也是我一生追求的目标。

——摘自人民日报《习近平总书记的文学
情缘》（2016 年 10 月 24 日）

背景资料
岳飞：字鹏举，宋相州汤阴县（今河南汤

阴县）人，抗金名将，著名军事家、战略家、书
法家、民族英雄，位列南宋中兴四将之首。

岳飞于北宋末年投军，从 1128 年遇宗泽
起到 1141 年为止的十余年间，率领岳家军同
金军进行了大小数百次战斗，所向披靡，其
所率领的“岳家军”号称“冻死不拆屋，饿死
不打掳”，金人流传有“撼山易，撼岳家军难”
的 评 语 ，表 达 对“岳 家 军 ”的 由 衷 敬 畏 。1140
年，完颜兀术毁盟攻宋，岳飞挥师北伐，先后
收复郑州、洛阳等地，又于郾城、颍昌大败金
军，进军朱仙镇。宋高宗、秦桧却一意求和，
以十二道“金字牌”下令退兵，岳飞在孤立无
援之下被迫班师。

在宋金议和过程中，岳飞遭受秦桧、张俊

等人的诬陷，被捕入狱。1142 年 1 月，岳飞以
“莫须有”的“谋反”罪名，与长子岳云和部将
张宪同被杀害。宋孝宗时岳飞冤狱被平反，
改葬于西湖畔栖霞岭。追谥武穆，后又追谥
忠武，封鄂王。

基于共识的民心相通基于共识的民心相通

在采访中，有这样一个有趣
的细节。

印度小哥马纳福·维吉是 19
日第 5 个接受我采访的青年代
表。轮到他时他有点紧张，问
了我这样一个问题：“‘熊猫男
孩’（为了方便他们认识我，我
请 他 们 称 呼 我 为 “Panda
Guy”），他们的国家都加入了

‘一带一路’倡议，但是印度还
没有加入。我想说我们很期待
加入‘一带一路’可以吗？这
是我内心的想法。”

我对他说：“你只需要说出自
己的真实想法就可以了，没关系
的。”

于是这个印度小哥当着我的面
激动地喊出了：“中国万岁！”

其实在开拍之前，我心里一
直有一个疑问，那就是这些列国
青年，真的了解“一带一路”这
一始自中国的倡议吗？因为在他
们很多国家，都还没有关于“一
带一路”这个概念的准确的母语
翻译。

打消疑虑的最好方式就是用

事实说话。
所以，当马来西亚的苏维

利说出“‘21 世纪海上丝绸之
路’的第一个海外站点，就在
马来西亚，一个叫做马六甲的
城市”时，当匈牙利的诺里娜
说出“匈牙利是签署‘一带一
路 ’ 协 议 的 第 一 个 欧 洲 国 家 ”
时，当印尼小哥利兹基·阿沙尔
说 出 “ ‘21 世 纪 海 上 丝 绸 之
路’的建设，会增强各国经济
竞争力”时，当捷克小哥说出

“我想对各国领导人说，要记住
服务于人民，而且人民需要中
国这个朋友”时，我真的很感
动。

在我采访过的所有青年代表
中，绝大多数都对“一带一路”
倡议有清晰的认识和了解，并且
予以积极肯定的评价。我想，“一
带一路”已经成为大家的共识，
这共识，让我们的心更加紧密地
连接在一起。

所以还是那句话，一切过
往，皆为序章；念念不忘，必有
回响。

“我把咱们的照片挂到了家里的墙上，我
永远永远忘不了你们大家。”

5月30日晚上，我忽然收到伊朗女孩妮露
凡的信息。此时，距离“一带一路”青年创意与
遗产论坛结束已经超过一个月了，我们采访摄
制的微视频《你好，一带一路》也在“一带一路”
国际合作高峰论坛期间顺利播出。

2017年的4月和5月，是一段难忘的岁月。
在4月，为了做好高峰论坛的预热报道，我们在
6天之内采访了73位来自“一带一路”沿线65个
国家的青年精英代表。6天时间不长，却发生了
许多值得铭记的故事。他们为何要问好“一带一
路”？在面对陌生的语言和文化时，作为媒体记
者，我们该如何寻找并打开沟通的渠道？这些问
题，并没有随着时间的流逝而失去意义。

在5月，我们在报、网、微、端同期推出了相
关的视频产品和图文报道并出版了《你好，一
带一路》主题图书。但这不是结束。莎士比亚
说，“一切过往，皆为序章”。“一带一路”的故事
仍在继续，而在期月之后回望当初，总会有不
一样的感悟。

本栏目主持人：严 冰
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左图左图：：摄制组成摄制组成
员在拍摄中员在拍摄中。。

布尔加利亚布尔加利亚摄摄

上图上图：：外国青年代表在泉州的合影外国青年代表在泉州的合影。。 本报记者本报记者 杨俊峰杨俊峰摄摄

上图上图：：侯立新展示侯立新展示
他的他的7272把钥匙把钥匙。。石一石一摄摄


